

# EL CLAMOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Castellón: Un mes, UNA peseta.—Fuera, Trimestre, 3'50 pesetas.—Remitidos, reclamos, anuncios, esquelas de defunción, etc., etc., a precio convencional con notable rebaja á los suscriptores.

Pago anticipado

IMPRESIÓN Y ADMINISTRACIÓN. Escultor Viciano, 13

REDACCIÓN. Ruiz Zorrilla

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO, CIENTÍFICO Y LÉTRARIO. ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA

FUNDADOR: FERNANDO GONZÁLEZ ORRERIA

Año XXXII

Castellón.—Lunes 18 de Abril de 1910

Núm. 5320

## LA ASAMBLEA DEL SABADO

### Proclamación de D. Emilio Santa Cruz

Numerosa concurrencia de correligionarios presumamos que asistirá al Centro del partido con motivo de la proclamación del candidato para la diputación á Cortes, pero no pensábamos que fuera tanta y tan entusiasta como la que se congregó. Y es que nuestro partido, nuestros correligionarios, amantes como son de los ideales de progreso, no necesitan de estímulos para acudir cuando se les llama, dispuestos siempre á luchar por la Libertad, que es la causa de los buenos, de los honrados españoles.

Huelga, pues, después de lo dicho, exponer la importancia que revistió la Asamblea citada, preliminar del triunfo que los que sentimos cariño por la causa de la libertad vamos á conseguir con la obtención del acta de diputado á Cortes para nuestro entrañable amigo don Emilio Santa Cruz.

Á las nueve y minutos dió comienzo el acto entre los aplausos de los reunidos y con vivas á la Libertad y al progreso.

Dió principio á la Asamblea nuestro querido amigo el presidente del Centro Republicano don Tomás G-menó, quien dió cuenta del objeto del acto.

En él tomaron parte los oradores del partido nuestros correligionarios don Carlos Selma, don Manuel Peláez, don Vicente Gimeno Michavila, don Salustiano Serrano, don Pedro Llorca por la Juventud Radical, don Manuel Bueso y don José Forcada, quienes en sus discursos mostraron su entusiasta conformidad con la candidatura del señor Santa Cruz, además de combatir rudemente al funesto maurismo, causa principal del deshonra y de la ruina de la patria, y de hacer resaltar la necesidad de que los partidos liberales acaben por todos los laedios con la reacción.

Sus discursos fueron todos coronados por grandes aplausos.

A continuación ocupó la tribuna nuestro querido jefe don Fernando Gasset, que fué recibido con una estruendosa salva de aplausos y con entusiastas vivas y aclamaciones.

Tan pronto como le fué posible hablar, dió cuenta al partido de la plausible comunicación que había recibido de la Agrupación Socialista de esta ciudad en la que no solo se muestra conforme con la candidatura de don Emilio Santa Cruz, sino que dispuesto está con todos los suyos á luchar por el triunfo de la misma.

He aquí tan valiosa comunicación:

“Señor presidente de los Comités republicanos de la localidad:

Muñ señor nuestro: Enterada esta agrupación por su digno oficio que nos remitió ayer, de haber elegido como candidato para la Diputación á Cortes á don Emilio Santa Cruz, hemos de manifestar en nombre de la misma, que han visto todos los correligionarios con muy buen agrado dicha elección, y cumpliendo fielmente lo pactado en la conjunción republicano-socialista, votaremos dicho candidato nosotros y cuantos nuestra influencia pueda conseguir.

Procuraremos asistir á la asamblea que nos anuncian, pero de este modo patentizar nuestro buen propósito.

Desearíamos buena salud y feliz acierto para llevar la República á feliz término, en nombre de la Agrupación nos reiteramos vuestro afecto y de la causa socialista.

Castellón 16 abril 1910.—El presidente, Vicente Bayo.—El secretario, Vicente Carbonell.”

Al terminar el señor Gasset de leer este documento, sonó una gran salva de aplausos, como demostración del agradecimiento que el partido republicano siente hacia la Agrupación Socialista por su laudable ofrecimiento, que ya esperaba desde el momento que socialistas y republicanos nos hemos propuesto hacer triunfar la causa del derecho.

Nuestro querido presidente invitó á hacer uso de la palabra á la representación del partido socialista, no haciéndolo porque ya en el citado documento se exponían los propositos dignos de la Agrupación.

En su vista dirigió la palabra el señor Gasset, exponiendo los acuerdos de los comités locales de la capital y de las poblaciones del distrito referentes á la designación para el cargo de diputado á Cortes de nuestro consecuente y entusiasta correligionario don Emilio Santa Cruz. Después de detallar todos los preliminares de la designación, preguntó si el partido aceptaba lo hecho por los organismos del mismo, pregunta que fué contestada poniéndose todos los concurrentes en pie aclamando con delirante entusiasmo, y entre frenéticos vivas á Santa Cruz y á Gasset, la candidatura del primero.

Imposible describir lo hermoso de este momento. El partido aplaudiendo, repitiéndose los vivas y las aclamaciones, resultó verdaderamente grandioso, tan grande y sublime que solo recordamos otros momentos iguales, que fué en aquellos en que en otras distintas ocasiones fué proclamado Gasset.

Cuando pudo conseguirse el silencio, continuó hablando nuestro jefe, el que en un brillante discurso expuso la importancia de la próxima lucha electoral y de las venideras cortes para el porvenir de España.

Hizo historia de la dominación maurista con todos sus desaciertos y con todas las desgracias y ruina que ha traído á la nación española. Como consecuencia trazó cuál debe ser la labor de las futuras cortes si queremos salvar al país de la ruina y volverle el prestigio y el honor que le ha arrebatado el partido conservador.

Como los demás oradores, manifestó que se debe trabajar con fé y con entusiasmo para derrotar á quien presente el casi contra nuestra candidatura. Vivamos prevenidos, dijo, por lo que pudiesen hacer los lacervistas de aquí.

Después dedicó hermosos párrafos á la acertada designación de don Emilio Santa Cruz, excusándose de hacer su presentación porque haría sobre nuestro partido la fé, fidelidad y amor á la República que siempre ha sentido y practicado tan querido amigo nuestro, el que ha de ser en las cortes un verdadero representante nuestro y de cuantos sientan amor á la Libertad.

El señor Gasset fué ovacionado: A continuación ocupa la tribuna el señor Santa Cruz que es recibido con entusiasmo sin igual, entre vivas y aclamaciones.

El señor Santa Cruz pronunció un brillante discurso, acaso el mejor y más hermoso que le hemos oído.

Después de dar las gracias al partido por el elevado honor que le dispensa designándolo para diputado á Cortes, manifestó que aparte su agradecimiento inmenso aceptaba el cargo, como soldado disciplinado y ante la obligación que como republicano tiene de admitir el puesto de pelea que se le

designaba, fuera ese ú otro de mayores peligros.

Con hermosísimos párrafos relató la relevante labor del señor Gasset en las diferentes veces que tan mercedamente había llevado al Congreso la representación del gran partido republicano castellonense, labor que no solo había sido en pró de la prosperidad material del distrito y de la provincia sino que también de la nacionalidad española.

Se extiende el señor Santa Cruz en este particular y luego de varios hermosos párrafos dedicados á Gasset y al partido, dice que él haré cuanto el jefe le mande y el partido le ordene.

Dedicó sentido recuerdo á nuestro inolvidable González Chermá, reiterando su agradecimiento á todos por la deferencia que se le dispensaba ofreciéndole el difícil cargo el diputado, doblemente difícil para él si se recuerda lo que el señor Gasset hizo por la causa del pueblo que es la de la República.

Terminó su discurso entre aplausos y vivas, demostración evidente del entusiasmo con que el partido aceptaba la acertadísima elección de los comités y de lo dispuesto que está á sacarle triunfante, quiera ó no el desacreditado caciquismo cosiero y sea el que fuere el que esa agrupación nefasta presente en contra de nuestro candidato.

Antes de dar término á la Asamblea el señor Gasset propone, y es aprobado con entusiasmo, lo siguiente:

1.º Que creyendo acertada la indicación hecha por el señor Bueso, si los cosieros presentaban en este distrito candidato frente al nuestro, el partido republicano, en justa reciprocidad, presentará también candidatos en oposición á los conservadores en todos aquellos distritos en que estos no tuvieran contrincantes liberales ó demócratas.

2.º Telegrafiar á nuestro entrañable correligionario el jefe de los republicanos villarreales don José Gil Valero, participándole que el partido republicano de Castellón estaba incondicionalmente al lado de tan valientes amigos, dispuestos á obrar aquí con nuestros enemigos de idéntica forma á como los clericales de Villarreal tratan al propio señor Gil y demás correligionarios y acudir á Villarreal si creyeran necesaria la presencia de los amigos de aquí.

Como hemos dicho antes, estos acuerdos fueron tomados con entusiasmo y por lo tanto dispuestos á cumplirlos está el partido republicano castellonense.

Terminó la Asamblea del sábado con repetidos vivas á nuestras ideas y á los señores Gasset y Santa Cruz, preludio de la manera de cordura que va á las elecciones el partido republicano.

Mañana la noche se celebrará el primer mitin de propaganda electoral en el Centro Republicano del arrabal de San Félix, acto que promete revestir también verdadera importancia.

En él harán uso de la palabra, además de otros varios oradores, los señores don Fernando Gasset y don Emilio Santa Cruz.

talidad de la vida española, á nadie parecerá extraño que estampemos, en la ocasión presente, la siguiente paradoja:

LOS REPUBLICANOS DE CASTELLÓN SE HAN ALEGRADO EXTRAORDINARIAMENTE DEL MITIN DE AYER EN VILLARREAL.

He aquí las causas de nuestras alegrías: 1.º La evidente emancipación de la Plana de las viejas y en otros tiempos abrumadoras tutelas clericales y reaccionarias. 2.º La manifiesta flojedad del sentimiento fanático en Villarreal; y 3.º El creciente y consolador surgimiento de Castellón á la vida de los pueblos más caídos de España.

Habían sido muy grandes y persistentes los trabajos del adversario para conseguir una manifestación ruidosa y decisiva, en la cual hiciera acto de presencia la provincia entera. Tocáronse todos los resortes, pusieron en juego todas las influencias y se apeló á los más extremos procedimientos. Los primeros y más autorizados corifeos del clericalismo despararráronse, en exploración acuciosa, por villas y aldeas reclutando adeptos y manifestantes. El éxito estaba asegurado. La provincia en masa se trasladaría, superando el Exodo bíblico del pueblo de Israel, á la invicta ciudad de San Pascual.

¿Cuál ha sido el resultado de sus diligentes afanes? Dígalos por nosotros el clérigo más intrínseco á condición de prestar honrado acatamiento al octavo mandamiento. Un millar de hombres de la provincia y otro de Villarreal, no obstante constar esta población con veinte mil habitantes, fueron los únicos oyentes que resignadamente soportaron los incipientes rigores primaverales en el mitin de la mañana.

La provincia, pues, y singularmente la Plana no es clerical. No es menos curioso y significativo el milagro que viene operándose en la vecina ciudad. Aquel fiero fanatismo que hacía de los villarreales una excepción vergonzosa en las modernas costumbres de tolerancia y respeto para todas las ideas y que á todos por igual tenía inficionados, siendo contadísimas las almas no contaminadas de ese pecado, se ha rebajado notablemente, cae una lentamente, pero con paso firme y seguro, hacia la total desaparición y deja entrever por las requebrajaduras que se advierten en sus muros seculares la podre que lo destruye. Todo el poder monacal de los conventos no ha conseguido juntar en la fiesta de ayer, que era á modo de prueba definitiva, más allá de un millar de adeptos incondicionales, ni ha podido levantar en la proyectada protesta, á las nutridas falanges de otros tiempos. Amarga debió resultar la experiencia á los organizadores del mitin.

Comprenderse por todo lo dicho nuestra alegría que se acrecienta y vigoriza con el espectáculo ofrecido por Castellón no acudiendo al mitin clerical, pero presentándose silencioso y respetuoso en el apadero del tranvía dispuesto á castigar cualquier desmán de los manifestantes. La extraordinaria cordura de nuestros amigos, su culto comportamiento en la jornada de ayer y la gallarda muestra de sus deberes ciudadanos fueron justamente celebrados por las mismas autoridades que hubieron de rendirse á la evidencia y hacer el debido honor á los castellonenses.

Comprenderse por todo lo dicho nuestra alegría que se acrecienta y vigoriza con el espectáculo ofrecido por Castellón no acudiendo al mitin clerical, pero presentándose silencioso y respetuoso en el apadero del tranvía dispuesto á castigar cualquier desmán de los manifestantes. La extraordinaria cordura de nuestros amigos, su culto comportamiento en la jornada de ayer y la gallarda muestra de sus deberes ciudadanos fueron justamente celebrados por las mismas autoridades que hubieron de rendirse á la evidencia y hacer el debido honor á los castellonenses.

Comprenderse por todo lo dicho nuestra alegría que se acrecienta y vigoriza con el espectáculo ofrecido por Castellón no acudiendo al mitin clerical, pero presentándose silencioso y respetuoso en el apadero del tranvía dispuesto á castigar cualquier desmán de los manifestantes. La extraordinaria cordura de nuestros amigos, su culto comportamiento en la jornada de ayer y la gallarda muestra de sus deberes ciudadanos fueron justamente celebrados por las mismas autoridades que hubieron de rendirse á la evidencia y hacer el debido honor á los castellonenses.

Comprenderse por todo lo dicho nuestra alegría que se acrecienta y vigoriza con el espectáculo ofrecido por Castellón no acudiendo al mitin clerical, pero presentándose silencioso y respetuoso en el apadero del tranvía dispuesto á castigar cualquier desmán de los manifestantes. La extraordinaria cordura de nuestros amigos, su culto comportamiento en la jornada de ayer y la gallarda muestra de sus deberes ciudadanos fueron justamente celebrados por las mismas autoridades que hubieron de rendirse á la evidencia y hacer el debido honor á los castellonenses.

Comprenderse por todo lo dicho nuestra alegría que se acrecienta y vigoriza con el espectáculo ofrecido por Castellón no acudiendo al mitin clerical, pero presentándose silencioso y respetuoso en el apadero del tranvía dispuesto á castigar cualquier desmán de los manifestantes. La extraordinaria cordura de nuestros amigos, su culto comportamiento en la jornada de ayer y la gallarda muestra de sus deberes ciudadanos fueron justamente celebrados por las mismas autoridades que hubieron de rendirse á la evidencia y hacer el debido honor á los castellonenses.

Comprenderse por todo lo dicho nuestra alegría que se acrecienta y vigoriza con el espectáculo ofrecido por Castellón no acudiendo al mitin clerical, pero presentándose silencioso y respetuoso en el apadero del tranvía dispuesto á castigar cualquier desmán de los manifestantes. La extraordinaria cordura de nuestros amigos, su culto comportamiento en la jornada de ayer y la gallarda muestra de sus deberes ciudadanos fueron justamente celebrados por las mismas autoridades que hubieron de rendirse á la evidencia y hacer el debido honor á los castellonenses.

Comprenderse por todo lo dicho nuestra alegría que se acrecienta y vigoriza con el espectáculo ofrecido por Castellón no acudiendo al mitin clerical, pero presentándose silencioso y respetuoso en el apadero del tranvía dispuesto á castigar cualquier desmán de los manifestantes. La extraordinaria cordura de nuestros amigos, su culto comportamiento en la jornada de ayer y la gallarda muestra de sus deberes ciudadanos fueron justamente celebrados por las mismas autoridades que hubieron de rendirse á la evidencia y hacer el debido honor á los castellonenses.

Comprenderse por todo lo dicho nuestra alegría que se acrecienta y vigoriza con el espectáculo ofrecido por Castellón no acudiendo al mitin clerical, pero presentándose silencioso y respetuoso en el apadero del tranvía dispuesto á castigar cualquier desmán de los manifestantes. La extraordinaria cordura de nuestros amigos, su culto comportamiento en la jornada de ayer y la gallarda muestra de sus deberes ciudadanos fueron justamente celebrados por las mismas autoridades que hubieron de rendirse á la evidencia y hacer el debido honor á los castellonenses.

rio, realizar en la plaza de la Paz un acto contrario á la libertad y en el que se iban á proferir gritos subversivos.

Debido á esto y ante el deber de informar á nuestros lectores de lo que ocurriría, nos personamos á las ocho de la mañana en la mencionada plaza de la Paz.

En ella encontrábase algunos castellonenses, que seguramente habían acudido á curiosos ó como meros espectadores.

A las ocho y media llegaba al citado punto el tranvía que iba con dirección á Villarreal. Antes de llegar á la plaza, algunos que ocupaban los coches insultaron en la calle de Viciano á dos ó tres vecinos profiriendo palabras asquerosas y provocativas, y dando vivas y mueras á porriño, que eran contestados como se merecían por algunos transeúntes.

Al entrar el tranvía en la repetida plaza, varios socios de la academia católica-cosiero-bellidista de la calle de la Enseñanza, empezaron á dar gritos de Viva don Jaime, rey de España, ¡viva el papa rey!, ¡abajo las escuelas laicas!, ¡muera la libertad! y mueras á Ferrer y á Gasset.

No obstante sus continuos insultos, los pacíficos ciudadanos que los oían, como queriendo cargarle de paciencia, callaban; pero al repetirse con insistencia, contestaron con ¡vivas á la libertad! á Gasset y á las escuelas laicas! Esta justa correspondencia irritó á los neo-cosieros, diciendo que llevaban armas y que vengarían esos gritos, haciendo la acción de llevarlas. Nunca lo hubieran hecho pues que de diferentes puntos y para repeler la agresión que amenazaban realizar, una lluvia de piedras cayó sobre ellos de las que algunas dieron en los cristales de unas ventanillas que al romperse causaron contusiones á un cura y á un particular, según noticias que llegaron más tarde de Villarreal, no ocurriendo algo más grave porque se puso el tren inmediatamente en marcha.

Al circular la noticia por la capital de lo que había ocurrido en el tranvía de las ocho y media y de la actitud insultante de los neo-cosieros, fueron muchos los que acudieron á la plaza de la Paz á las horas de todos los trenes ascendentes y descendentes, dispuestos á respetar si no se insultaba, pero á no consentir provocaciones como las cometidas.

En dicha plaza se destacaron también fuerzas de la guardia civil y á la llegada de los trenes de la tarde se veía alguna caballería de dicho cuerpo.

Afortunadamente, debido á la presencia de la primera autoridad civil y á que los del mitin, como pretendiendo que no les convenía seguir insultando, nada de nuevo hicieron, no ocurrió cosa particular hasta las seis de la tarde.

A esta hora encontrábase en la estación del Norte varios castellonenses, cuando llegó el tren de Valencia. En él venían de Villarreal cuatro curas, unos cuantos castellonenses y un numeroso grupo de la juventud carlista de Valencia con sendos garrotes en la mano y á cuyo frente iba un sujeto que según se dijo llamase Pelayo.

Ya en la estación de Villarreal se expansiona diciendo que venían á ver la Kábila de Castellón. Al bajar del tren dicho sujeto repitió en voz alta el calificativo insultante, lo que obligó á un querido compañero nuestro á amenazarles y aconsejarles que no les era conveniente proferir esas ofensas, por que si bien eran respetuosos los castellonenses con ellos y con todo forastero, estaban dispuestos á no consentir insultos que de tal manera denigraban á Castellón.

No hicieron caso de estos consejos, volvieron á gritar que venían á conquistar la Kábila de Castellón.

Era natural que se irritaran los

## EL MITIN DE VILLARREAL

EN CASTELLÓN

Noticias hasta nosotros llegadas hacían presumir que ciertos elementos de esta ciudad, mal aconsejados por los que comulgan con el cosí, pretendían, al salir con dirección á Villarreal para asistir al mitin político reacciona-

## EL FRAGASO CLERICAL

Como es paradójico, en su conjunto y en sus detalles, la casti to-

y nerviosa. Es un monstruosidad diffe- doles crecer ro- legítimo y único

DE  
ET  
ANVIA)

etc., etc.  
ablones

EL GRADO DE BACHILLER  
DIRIGIDA POR  
DON JOSE MARIANO CHEZA Y DON CONRADO MARGO SALVEDO  
CASTELLÓN

PUTZ)  
ballos  
RADO, GAS  
ORNOS DE  
OLEO

lquido.  
barcaciones

PLANA

ánimos de los allí presentes, y al salir de la estación y frente a frente, se les regaló una verdadera lluvia de bofetadas que les obligó a meterse en el andén, acaso para no entrar a ver lo que ellos llamaban kábila y que para los hombres dignos es un pueblo noble y honrado dispuesto a la tolerancia, pero no a pasar por denigrantes epítetos de los que tienen el deber de ser comedidos y respetuosos.

Sobre las ocho de la noche llegó el último tranvía. En la plaza de la Paz habrá sobre unas mil personas esperando dicho tren. La expectación era grande.

Cuando entró el convoy la gente se corrió á las calles de Castelar y Mayor.

Bajaron los excursionistas neocosteros en medio de un profundo silencio. Con alguna precipitación desfilaron, hablando poco en voz baja. Algunos clericales se quedaron en los vagones y bajaron en la estación. El público desfiló poco después.

La entrada de los clericales fué bien distinta por cierto de la juergueña corrida por la mañana, producto de su mística exaltación. Cuando los vagones del tranvía quedaron libres, pudo observarse que venían en ellos piedras en abundancia. Las provisiones eran bastantes y de calibre regular. Algunos llevaban llenos los bolsillos y las dejaron caer en el suelo cuando se hallaron en franquía.

En la calle de Viciano arrojaron una piedra que en poco estuvo no lesionara a un vecino. Estaba más de cuatro kilos.

No hemos de acabar sin dedicar cuatro palabras al digno gobernador civil señor García Bajo, que desde las diez de la mañana á las ocho de la noche estuvo en la plaza de la Paz presenciando la salida y llegada de los trenes.

El señor gobernador pudo ayer apreciar la cordura de este pueblo honrado y bueno. Este pueblo es Castellón. No siguieron los insultos de las primeras horas de la mañana y el público ni siquiera profirió palabra ni se metió con nadie. Y si ocurrió lo de la mañana, fué porque los neocosteros, no contentos con lanzar insultos en el tren de las ocho, amenazaron con hacer armas, cosa que no realizaron á causa de la actitud enérgica con que se evitó la agresión.

Aparte de esto y haciendo estricta justicia, el público comentó muy favorablemente la presencia del señor gobernador y aplaudió su determinación ordenando que se retirara la mayor parte de la guardia civil, creyendo, muy acertadamente, que bastaba su presencia y creemos que con la confianza de la cordura de nuestro pueblo, era segura garantía de que no se alteraría el orden, como así ocurrió, y con mayor seguridad al conocerse la voz de que el señor García Bajo no consentiría grito de ninguna clase que pudiera ser ofensivo.

Nuestro aplauso al señor gobernador. Y finalmente, ya lo saben los neocosteros. A su conducta ajustará la suya el pueblo liberal de Castellón. Si no insultan, no serán insultados; si no atropellan, se les guardará respeto.

Esta es nuestra propositio, esa es nuestra actitud.

EN VILLARREAL. Como estaba anunciado, tuvo lugar el mitin clerical en el calvario de Villarreal, asistiendo, a pesar de los anuncios y de recular las gentes en distintos almacenes de naranja, solamente unas dos mil personas, incluyendo curiosos, frailes y curas que abundaban bastante.

Los clericales no podían ocultar su disgusto al ver tan tremendo fracaso.

El acto contra las escuelas laicas fué presidido por el cura párroco de Villarreal.

Un joven Luis llamado Flors, dió lectura á varias adhesiones, entre las cuales figuraba una del agrario liberal anticlerical señor Irazo, que causó risas entre los presentes.

Después habió un tal Moreno, que atacó á las escuelas laicas y á los gobiernos liberales que apoyan á los enemigos de la religión.

El clerical Guillén comenzó su largo discurso atacando á la ola roja de Villarreal y Castellón que solo piensa en apoderarse de los clericales para fomentar el amor á la república.

El joven Luis Lucía, de Valen-

cia, después de hacer gala de su oratoria, felicitase por los atropellos que cometieron al amparo de las autoridades, el día de jueves y viernes santos en Valencia.

Reclamina á los gobiernos por haber concedido el indulto por los presos de la semana roja en Barcelona.

Excita á las gentes á tirarse al monte, jöh valiente de sacristial caso de no hacerles caso el gobierno en sus peticiones contra las escuelas laicas.

Vizá, orador catalán, pronunció un discurso, que apesar de atacar á Maura aburrió hasta á los mismos frailes allí presentes.

El señor Simó deitico su clerical discurso á ensalzar la política de don Jaime.

Terminó el acto con el chabacano discurso del señor Pomés, que fué uno de los peores y prueba de ello es que hasta el papa, representado allí por un retrato se volvió repetidas veces de espaldas por no escuchar aquellos párrafos insustanciales contra la mala prensa.

El mitin de señoras, aunque más concurrido por aquello de la revista de naranjeras, también fué otro fracaso de los organizadores y defensores del acto.

A las señoras que tomaron parte les cuadraría mejor estar en sus casas dedicándose unas á las facnas domésticas y otras á fregar la ropa sucia de sus hogares.

En este mitin tomaron parte diez señoras pronunciando discursos soporíficos que aburrieron en gran manera al público, hasta que un oportuno chaparrón alejó del calvario á la mayoría de las mujeres, terminando el clerical mitin en medio de la mayor frialdad.

Durante el acto apenas se dieron vivas ni mueras.

NOTICIAS de la EXPOSICION NACIONAL EN VALENCIA

PARA LA INAUGURACION

Atendidas por el gobierno las justas reclamaciones de Valencia que se lanzó á realizar la Exposición Nacional fíando en la so emne oferta oficial de los medios económicos indispensables, la Exposición ultima rápidamente sus preparativos y se viste de fiesta para que su apertura sea tan solemne y grandiosa como debe y merece serlo.

La inauguración será el día 25, presidiéndola el rey, acompañado por su habitual séquito palatino y por el jefe del gobierno y los ministros de Fomento y de Marina. Dos días permanecerá el rey en Valencia, y el programa de festejos en su obsequio, es variadísimo, sobresaliendo entre ellos el gran festival militar, una fiesta luminica, la colocación de la primera piedra del monumento á Noval y héroes valencianos de la guerra del Rif, una gran corrida de toros y función de gala en el Principal.

En la Exposición se activan todas las instalaciones, acudiendo á inscribirse los expositores rezagados. El comité ha resuelto no marcar plazo para la admisión de expositores en todo este mes; solo que los que acudan tarde, quizás no encuentren el sitio cómodo y provechoso que desearían para su instalación.

Notase ya en Valencia los síntomas indicadores de la proximidad de las grandes fiestas, las cuales prometen ser favorecidas por un tiempo espléndido y un clima delicioso.

CRONICA CONVOCATORIA

Mañana martes, á las nueve de la noche, se celebrará un mitin electoral en el Centro Republicano de la calle de San Félix.

Harán uso de la palabra varios oradores.

La nota política saliente del mitin de ayer fué la adhesión del señor Irazo por medio de una carta en la que protestaba enérgicamente de que nunca sería autorizada la apertura de las escuelas laicas.

El caso es verdaderamente extraordinario en la historia política, siquiera estemos acostumbrados á las más extravagantes antinomias. Un liberal ex democrata que siguió al señor Canalejas en su corteja anticlerical, protestando ahora de lo hecho por los gobiernos del partido al que aún dice pertenecer.

Y tal carta clerical coincide con la manifestación reiterada de que presenta su candidatura en las próximas elecciones de diputados á Cortes.

También en esto es extraordinario el señor Irazo. Hace saber al gobierno, al gobernador, á los jefes de los partidos políticos, á sus amigos y á sus parientes que presenta su candidatura y nadie lo cree. Por lo visto será preciso que La Provincia le haga público en la primera plana.

El señor presidente de la Junta provincial del Comercio hace saber por medio de un Boletín Oficial extraordinario que publicada en la Gaceta del viernes la convocatoria para elecciones generales, deben reunirse las Juntas municipales el próximo jueves para designar los adjuntos y sus suplentes.

Para esta elección no habrá que nombrar suplentes porque estos deben desempeñar su cargo durante dos años que no han terminado. Únicamente y por excepción deberán proveerse las vacantes ocurridas.

Adhesión electoral.

En el mitin neocostero celebrado ayer en Villarreal, el maestro de ceremonias leyó una entusiasta carta de adhesión del señor Irazo, compañero de Canalejas en el viaje de propaganda que hace algún tiempo hizo aquel contra el clericalismo.

Sin ese bagaje laico, lógica sería la actitud nea del agrario señor Irazo, ya que España, según dijo un paisano nuestro, es eminentemente católica y esencialmente agrícola.

Descanse en eterna paz el malogrado don Manuel Irazo. Se suplican los tomates.

La velada que se celebró anoche en la Sociedad Obrera teatral resultó agradable, satisfactoria, á cuantos tuvieron la fortuna de asistir á ella.

De tiros largos y "La mala sombra" alcanzaron una buena interpretación. Todos los que en ellas tomaron parte se esforzaron en hacerse agradar y aplaudir y á fé que lo consiguieron.

El clou de la función fué el estreno de "Las gafas negras", puesta en segundo lugar. En esta zarzuela pudimos apreciar una vez mas que la Sociedad Teatral cuenta en el cuadro de aficionados con elementos para poder representar toda clase de obras.

La niña Vicenta Garcés, á cuyo cargo corría el importante papel de Gerineldo, estuvo muy en su centro, cantando y bailando con tanta gracia y desenvoltura que el público no pudo menos que batir numerosas palmas en premio á su acertado trabajo.

Los demás procuraron cumplir, haciendo que la obra obtuviera un lisonjero éxito.

Un aplauso á todos por nuestra parte.

Las sociedades de albañiles tratan de tomar parte en la subasta del edificio que para la Diputación provincial ha de construirse en el solar del viejo hospital y al efecto están realizando trabajos para que dichas obras se hagan por las sociedades todas de construcción en la parte que á cada una de ellas corresponde.

Al efecto es probable que para el próximo domingo se convoque á los representantes de los oficios similares para tratar de dicho importante asunto.

Para mañana ha sido puesto al pago por el delegado de Hacienda un libramiento de 20.000 pesetas para obras públicas.

Mañana deberán comparecer ante la comisión mixta de reclutamiento los mozos de los pueblos de

La Mata, Olocua, Ortells, Todolella, Villoses, Zurita, Alfondeguiña, Bechi y Artana.

Hoy, lunes, se ha celebrado en la plaza del rey don Jaime el mercado de la presente semana, viéndose muy animado.

Las sociedades obreras de esta capital han designado una comisión para que organice la fiesta del 1º de Mayo, á la que se piensan dar verdadera importancia, aprovechando estar en el poder el actual gobierno, al que se elevarán nobles y justas pretensiones.

Como se venía anunciando, en las noches del sábado y ayer han trabajado en nuestro Teatro Principal Los tres Guillot y la notable bailarina Bella Zulima, alternando con preciosas cintas cinematográficas.

El público aplaudió con entusiasmo cuantos trabajos realizaron dichos artistas.

En el Cine de La Paz se exhibieron también hermosas cintas, que fueron muy del gusto del público, que las aplaudió mucho.

Para esta noche se anuncia otro variado programa.

Para mañana á las doce ha sido convocada la comisión de Hacienda del ayuntamiento.

Han terminado en Valencia los ejercicios de oposiciones á escuelas de niños empezando la calificación.

El alcaide de Madrid señor Francisco Rodríguez, por conducto del señor gobernador civil de esta provincia invita á las bandas musicales de Castellón y pueblos de la provincia á concurrir al gran concurso que se celebrará en aquella corte.

El nuevo inspector general de ingenieros de montes en Barcelona, ha participado al gobernador civil su toma de posesión.

El administrador de correos de esta capital don Lucas Izquierdo Arias, ha sido ascendido á jefe de negociado de segunda clase, con el haber anual de 5.000 pesetas, con destino en esta misma administración.

Esta mañana se ha reunido en el ayuntamiento la comisión de policía urbana y ornato.

Espárragos de Aranjuez. Fresas de los Valles de Sagunto. Casa Tárrega.

EL AGUA DE BENASAL se vende en la farmacia de Juan Castelló, calle del Pueblo, 13.—Castellón.

CARBON KOK menudo y mediano. Especialidad para cocinas económicas y planchado á pesetas 2/75 los 50 kilos puesto á domicilio. Almacén de maderas, hierros y carbones de Ricardo Serrano, paseo de Ribalta, Castellón, Teléfono n.º 91.

TOS, BRONQUITIS, GRIPPE, se cura rápidamente con el ELIXIR GOMENOL CLIMENT.

DOS CARTAS

Señor director de EL GLAMOR. Muy señor nuestro: Rindiendo justo tributo á la verdad, las que suscriben alumnas de esta Normal de Maestras, deben hacer constar que la señora directora no nos ha hecho la menor insinuación acerca de su asistencia al mitin de Valencia, que ninguna de las alumnas asistió á dicha asamblea ni han presenciado reparto alguno de hojas dentro del edificio de la escuela ni han llegado á poder de las mismas las referidas hojas del mitin; que el personal docente que las dirige no les ha hecho ni de cerca ni de lejos la menor indicación sobre las escuelas laicas; que están satisfechas de los procedimientos pedagógicos é higiénicos que se emplean para su instrucción y educación y por último, rectificando e

último párrafo del artículo publicado en su digno periódico decimos con bastante orgullo que las tareas escolares se hallan muy progresadas en lo que cabe y todo por los desvelos y buenas explicaciones que recibimos de nuestra celosa directora, que jamás correspondernos lo mucho que se sacrifica en beneficio de nuestra educación é instrucción.

Le agradeceremos que se sirva insertar en el periódico de su digna dirección estas líneas que nos sugiere el artículo publicado en su periódico el sábado último.

Quedando de usted atentas seguras servidoras en nombre de todas las alumnas.—La comisión: I. Vicent.—R. Navarro.—M. Soto.—C. Gall.—R. Bianch.

Señor director de EL GLAMOR. Muy señor mío: Habiendo leído en el periódico de su merceda dirección algunas alusiones á la respetable directora de esta Normal respecto al mitin que se celebró ayer en Villarreal contra las escuelas laicas, atribuyendo á esta digna profesora entre otras cosas, que trataba de inducirnos a adherirnos á dicho acto; con el fin de que la verdad quede en su justo lugar, suplico á usted dje publicidad al presente escrito.

La señora directora doña Avelina Torvar no nos ha hecho la más mínima indicación sobre concurrir ó adherirnos al citado mitin. Debo hacer constar de más, que la que suscribe recibió una tarjeta en la que me invitaban á tomar la palabra en el mitin de referencia; al recibir la invitación, di á leer dicha tarjeta á la señora directora pidiéndole permiso para hablar en nombre de las alumnas de esta Normal, permiso que la digna doña Avelina me negó.

Igualmente debo decirle, que recibí unas hojas que reparti entre mis condiscípulas, fuera de la Normal, pero sin que á ello me indujeran la señora directora ni otra persona alguna afecta á aquel establecimiento docente.

Esta es la verdad de lo ocurrido y como por ello resalta que la señora directora no solo no nos invitó á dicho acto sino que me negó la representación de aquel centro oficial, suplico de nuevo á usted dje cabida á estas líneas en su ilustrado periódico, para que esta verdad fije al conocimiento de todos.

Dándole las gracias anticipadas, queda de usted afectísima segura servidora, Rosa Bianch, alumna de 2.º curso. Castellón 18 4 10.

SUCESOS

CASTELLON.—REYERTA Sobre las nueve de la mañana de ayer y encontrándose en completo estado de embriaguez, cuestionaron en la plaza de Mallorca los paisanos José Verchilli y Vicente Navarro Agost, propinándose varios golpes, resultando el Verchilli contusionado levemente en el costado izquierdo.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado municipal.

LA VIDA EN CASTELLON

REGISTRO CIVIL NACIMIENTOS

José Seder Serrano, Maestrazgo 39. Josefá Martínez Llorens, Isabel Ferrer 18. José Causanilles Pascual, Conejos 30. Vicenta Carbó Michavila, partida Bohalar. Remedios Ferrer Museros, González Chermá 65.

DEFUNCIONES

José Causanilles Pascual, 2 días, Conejos 30. Rosa Ramos Puchol, 70 años, San Vicente. Juan Tomás Pitana, 64 años, Campomar 6. Elvira Conill Solsona, 23 años, San Vicente, 85. Tomás Añols Pascual, 62 años, Ronda Mijares, 166. Antonio Ferrera Serrulla, 56 años, Ronda Mijares, 54. MATRIMONIOS Ninguno.